

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LOS PRESOS DE PENAGOS

El día 9 de este mes se han cumplido los cuatro años de prisión para nuestros compañeros presos por los sucesos de Penagos. De los seis que están en la cárcel de Santander, dos están ya próximos a salir, por cumplimiento de condena; quedan allí cuatro, a quienes faltan todavía dos años, y en presidio hay, por último, dos, que tienen que cumplir doce años.

Por la ley de libertad condicional, han salido ya a la calle, durante este lapso de tiempo, varios delincuentes de delitos comunes. Para la libertad de muchos de éstos, han influido poderosamente los caciques respectivos, a los que no se desatiende nunca. En cambio, para los supuestos delincuentes políticos, entre los que están nuestros amigos, no ha habido un momento de indulgencia. Su conducta en la prisión ha sido intachable; pero pesa sobre ellos el estigma de ser socialistas, de haber defendido enérgicamente sus derechos, de sustentar ideas progresivas, de haber combatido bravamente contra el caciquismo canalla... Por eso, para ellos no ha habido aplicación de ley ninguna de las que favorecen a los presos.

En otros países, donde la conciencia cívica no está solamente en las capas del pueblo, sino que se ha impuesto a las clases directores también, el delito político merece mayores consideraciones. La Constitución británica tiene abolida la pena de muerte en los delitos políticos. En la misma imperialista Alemania se aplican sentencias de unos pocos meses de reclusión a delitos de esa naturaleza, por los que en España, hombres honrados, hombres dignísimos, hombres que están a más alto nivel moral que los que hacen las leyes condenatorias, van a presidio por cuatro, por seis o por ocho años.

Y esto, con un odio, con un ensañamiento, en que arde redivivo todo el espíritu satánico de Torquemada y de Domingo de Guzmán. Estos mandan aún en el Código penal y en la aplicación de la gracia. ¡Hay que ser inexorable con el rebelde, con el que no se someta, con el que muerda la cadena y no grite en voz alta que es de flores y no de hierro y de puntas aceradas!

No está satisfecho ese espíritu de maldición, no está satisfecho el caciquismo agravado, con que estos ocho hombres hayan pasado ya cuatro años de privación de la libertad, de sufrimientos continuos. Aún quiere hacer más profunda y más dolorosa su miseria. Quizá, en la corrupción de su alma, tenga el íntimo mordedor de haberles perdonado la vida.

La tragedia de Penagos, como la de Benagabón, como la de Ceniceiro, es la misma tragedia de toda la vida moral española. Recordemos aquella página de vergüenza nacional como revulsivo para nuestros sentimientos de rebeldía.

Cabárceno—pueblo perteneciente al Ayuntamiento de Penagos—era un magnífico foco de Socialismo. Centro de la zona minera del Cabarga, había un ambiente socialista de los más hermosos en este pueblo. Los caciques locales laboraban constantemente, en silencio, rastroteramente, comidos por la rabia de que ideales tan grandiosos les tuvieran empujados y en la impotencia, contra la asociación obrera.

Las asechanzas de que la hicieron objeto son infinitas. Con su relato podría hacerse un gran libro. Pero siempre triunfaban nuestros amigos, fortalecidos con su inexpugnable fe socialista.

Su acción, la de nuestros camaradas, se extendió a la vida pública, en cumplimiento de la misión impuesta a todos nuestros organismos. Había un gravísimo problema en Cabárceno: la escasez de aguas. No había

fuentes públicas, a causa de que las Empresas mineras necesitaban todo el agua del pueblo para sus lavaderos. Y las consecuencias no tardaron en dejarse sentir.

Estas consecuencias fueron una epidemia de viruela negra, que segó muchas vidas de niños y aun de personas mayores. Los médicos lo decían: «Esto procede de la falta de aguas, de no ser potables las de las fuentes que existen.» Y el mal tenía remedio. Con unos pocos cientos de pesetas se podía haber hecho a Cabárceno una conducción de aguas, puesto que a corta distancia del pueblo, en el monte, había un manantial abundante. Estos pocos cientos de pesetas hubieran evitado la viruela negra y hubieran ahorrado muchas vidas de niños. No se quiso hacer. Los Heródotes del Municipio de Penagos estimaban de más importancia los viles negocios que se traían entre manos con los Viesca, con los Hontoria y con las Empresas mineras. El caciquismo conserva, sabido es, el culto al Egoísmo y a la Dominación de conciencias, sus dioses, en la forma religiosa más bárbara; ofreciéndoles sacrificios sangrientos. Los caciques de Penagos les ofendían las existencias tiernas de aquellos pobres niños, que morían por la epidemia variolosa.

Nuestros camaradas de Cabárceno pusieron todas sus energías en reclamar que se hiciera la conducción de aguas al pueblo, para que la mortandad se redujera. Un año duró la campaña. Mifines, instancias, manifiestos... todos los procedimientos se agotaron. Y todo fué inútil. Por fin, se acordó espontáneamente por el pueblo entero hacer una manifestación ante el Ayuntamiento, cuando estuviera reunido en sesión. Y se hizo. Y no fueron los socialistas sólo, sino todo el pueblo, los padres, las madres enlutadas por la pérdida de seres queridos, los niños, los ancianos...

Los municipales no encontraron recurso mejor que hacerse guardar por la guardia civil. Seguros de que los fusiles de ésta les protegerían, contestaron con insolencia a la Comisión que les visitó. El pueblo recibió con indignación este nuevo agravio. Y viendo que se indignaba, no se encontró recurso mejor que hacer fuego contra el pueblo. Seis víctimas, seis proletarios, rodaron por el suelo...

El pueblo no siempre es un cordeiro. En aquel caso, al verse agredido, se defendió. Hubo víctimas también en la guardia civil. Y sobrevino inmediatamente el procesamiento contra los socialistas. El delito, que no es delito, era colectivo. Pero había que vengarse en los socialistas. ¿Qué mejor ocasión?

En el Consejo de Guerra no se probó nada contra nuestros amigos. No obstante, se les condenó en forma cruelísima y se mantiene contra ellos la verdad implacable de que hablamos al principio.

Nosotros, los socialistas, no pedimos nunca indultos para nosotros mismos. Nos asociamos muchas veces a las peticiones de indulto para quienes no son de nuestra comunión. Pero, en cuanto a nosotros mismos, nos enrojecer de rubor el solo pensamiento de pedir gracia a nuestros enemigos en la lucha implacable que sostenemos.

Queremos justicia. La gracia no es justicia. Y en este caso, la justicia es que esos hermanos nuestros, tan abnegados y tan dignos, que están sufriendo condena por los sucesos de Penagos, sean puestos en libertad.

**Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.**  
**Leyendo EL SOCIALISTA adquirís conciencia de vuestros intereses y prestáis apoyo a las ideas que han de redimirlos.**

## LOS SUCCESOS DE BILBAO

La inspección del teatro Arriaga.—Periódicos denunciados.—Uno que no quiere la Alcaldía.—Al Juzgado los tahoneros.

Por orden del alcalde interino, compañero Perezagua, se presentó días pasados en el teatro Arriaga el arquitecto municipal con objeto de dictaminar si los muros que quedan en pie se hallan en estado ruinoso; pero los empleados del teatro le prohibieron la entrada.

En vista de ello, ayer se personó nuestro correligionario con dos arquitectos en el teatro, encontrando cerradas las puertas y sin que nadie respondiese a repetidos llamamientos.

Entonces el camarada Perezagua ordenó a un cerrajero que violentase la entrada, penetrando con los técnicos en el teatro, y realizaron la inspección.

La Junta administrativa del teatro requirió la presencia de un notario para que levantase acta.

Los arquitectos opinan, según se dice, pues hasta ahora no es conocido su informe, que los muros no ofrecen peligro de derrumbamiento.

El fiscal ha denunciado tres artículos de *El Liberal* y *El Norte*, referentes al asunto del teatro, por estimar que contenían excitaciones a la sedición.

Ha llegado el teniente alcalde maurista Sr. Porver. Se creyó que se personaría de la Alcaldía; pero ha alegado que sus negocios le obligan a efectuar constantes viajes.

El compañero Perezagua, despreciando las amenazas de los tahoneros, ha ordenado se traslade al Juzgado la relación del pan decomisado por él anteayer—1.036 kilos—para que incoe procedimientos contra los tahoneros defraudadores.

Esta actitud del alcalde interino está siendo muy elogiada.

## Los reformistas no piensan nada

El redactor de *El Imparcial* que está haciendo de Esopo, ha confesado a unos prohombres reformistas, para conocer qué piensan. Y de lo que al periodista aludido han dicho se desprende que no piensan nada en conjunto. Véase, si no, este profundo pensamiento: «Para los reformistas todo pende de la guerra europea.»

¿Y para los demás mortales no? Después de esta afirmación, hay otra acerca de las reformas de Guerra. Los reformistas ven con agrado la actividad del ministro, y acompañan con sus simpatías al general Echagüe. Conviene que el pueblo se entere.

A seguida llega la confesión acerca del problema económico, en el que se creen con un jugoso contenido, revelado en los discursos de Pedregal y Zulueta, estimando plausible el criterio señalado por los ex ministros de Hacienda Sres. Cobian, Suárez Inclán y Navarro Reverter...

Es decir, el criterio de todos los que han contribuido al estado precario de nuestra Hacienda parece plausible a los reformistas.

Después de esta solución para el problema económico, los reformistas declaran es algo «virtual para las libertades públicas» la concentración de las izquierdas, como ya dijo muy bien, sobre todo muy repetidamente, el propio don Melquíades, cuando la camara aquella del bloque.

Y, por último, los reformistas prometen no ocupar cargo alguno si se unen a los liberales, a los que les acercan «vínculos más vigorizados cada día»; si acaso, la presidencia de alguna Comisión parlamentaria.

Por algo se empieza. ¿Ve el lector cómo D. Darío Pérez no ha estado esta vez afortunado al pretender obscurecer la fama de Esopo?

## Reclamaciones al Gobierno

Una Comisión del Comité Nacional de nuestro partido visitó hoy al jefe del Gobierno en su despacho oficial, presentándole las siguientes reclamaciones:

**Almería.**—Trasladó al Gobierno las denuncias repetidas que contra el caciquismo de Cervantes, ingeniero de la Junta de obras del puerto, acusado de defraudación, ha recibido el Comité Nacional, cuya destitución se reclama, así como que cese la protección de las autoridades a dicho cacique.

**Gazalla de la Sierra.**—En 29 de mayo de 1900, y con oficio número 460 de orden del registro de salida, se remitió instancia al capitán general de Sevilla y Granada, suscripta por el vecino de esta villa José Centeno Bogallo, padre del soldado repatriado de Cuba Antonio Centeno Pérez, fallecido en el hospital militar de Cartagena, el día 11 de enero de 1900, en petición de que le fuera concedida la pensión de dos reales diarios a que crea tener derecho, con arreglo a la ley de 15 de julio de 1896.

Como ninguna contestación se ha dado al solicitante, se reclama se responda y atienda, si procede en justicia.

**Guadalcanal.**—Francisco Castillo, que durante la feria de esta localidad se dedicaba a la venta de folletos socialistas, fué advertido por el teniente de la guardia civil, en tonos de ninguna consideración, que no se le toleraba la venta. Además se le obligó a regresar a Aznaga, su residencia, y para obligarle, se le amenazó.

El teniente indicado prestaba servicio en este punto; pero su residencia se cree es Lora.

Se reclama se haga cumplir su deber a la mencionada autoridad que consiste, precisamente, en amparar el derecho de Francisco Castillo a vender los folletos.

**Jimena.**—Carece este pueblo de cementerio civil y se reclama su construcción.

**Los Santos.**—El gobernador civil de la provincia de Badajoz ha suspendido en sus funciones a la Asociación de obreros braceros y agricultores, fundándose en que la Sociedad se dedica a objeto distinto al marcado taxativamente en sus estatutos y en que está fundada con el propósito de emprender y sostener la lucha del trabajo con el capital, hecho que el gobernador califica de contrario a la moral pública.

Se reclama quede sin efecto la suspensión de funciones de esta Asociación, dispuesta con evidente infracción de la ley de Asociaciones.

**Reina.**—Un número considerable de trabajadores de este punto llevan más de dos meses sin trabajo.

No han dado resultado alguno las diversas reclamaciones que la Sociedad Obrera formuló al alcalde de aquella localidad pidiendo se procurase algún remedio a la situación.

Se reclama se tenga en cuenta la situación de los trabajadores de este pueblo para remediarla.

El presidente, como siempre, prometió estudiar y atender las reclamaciones del Comité Nacional de nuestro partido.

## NUESTRO FOLLETÓN

Hoy comenzamos a publicar en nuestro folletón una obra de gran importancia. Nos referimos al famoso libro de nuestro correligionario el doctor Enrique Lloria

### Evolución superorgánica.

Esta obra, de la cual se han agotado ya tres ediciones, ha sido ampliada por su autor recientemente y puesta a la disposición del partido con absoluto desinterés, ya que el compañero Lloria desea que todo el beneficio que la publicación de su libro pueda reportar ingrese en la Caja de EL SOCIALISTA.

El libro de nuestro correligionario Lloria,

### Evolución superorgánica,

está dividido en dos partes—la segunda completamente inédita, pues está acabando de escribirla su autor—, y tiene una gran importancia para nosotros su divulgación, por cuanto en él se demuestra científicamente que las leyes naturales que rigen el universo conducen indefectiblemente a la solución socialista, o sea la formación de un organismo superior, que es la Humanidad, sin divisiones de clases.

A pesar de tratarse de una obra científica, el doctor Lloria ha procurado escribir su obra

### Evolución superorgánica

en un lenguaje accesible a todos, lo cual es uno de los principales méritos de su autor.

Al propio tiempo de hacer pública nuestra gratitud al querido compañero y amigo Lloria por su desinterés al entregarnos el original de su libro, felicitamos a nuestros lectores por la oportunidad que se les ofrece de conocer una obra de la magnitud de ésta, cuya publicación vamos a comenzar.

## CUARTILLAS VOLANDEBAS

### REVOLVIENDO HUESOS

De cuando en cuando se emprende una campaña periodística con motivo de cualquier asunto, más o menos escandaloso. Unas cuantas plumas corren sobre las cuartillas durante varios días, se preocupan un poco a la opinión y después, nada: se agota el tema, no se logra el propósito inicial y... a descansar, hasta que surja otra cuestión que permita repetir el sistema.

Esto ha sucedido con motivo del estado deplorable en que se hallan varios cementerios clausurados, en Madrid.

Se han escrito unos cuantos artículos y crónicas censurando el abandono oficial con que se distingue a los huesos de una porción de difuntos célebres; se ha dicho que el Ayuntamiento de Tudela va a reclamar los restos de Gaztambide para trasladarlos allí y dedicarles un monumento; se ha hablado de panteones desaparecidos, sin que se sepa dónde fueron a parar las piedras, mármoles y hierros que los constituían, aunque se suponga que se transformaron en pesetas que alguien administrará en su provecho.

Peró no se ha dicho todo, porque se ha escrito de memoria, sin recorrer esos cementerios; y el que los pudo recorrer fué a condición de no contar lo que vio.

Y decimos esto porque a nosotros nos nos ha cerrado el paso al pretender visitarlos. Prohibición pueril, ya que basta marchar a lo largo del recinto exterior para hacerse cargo de cómo se mantienen esos cementerios: las tapias están arruinadas y llenas de boquetes, mal cerrados con tablas desiguales y viejas, por entre las que no solamente hemos visto lo que hay dentro, sino hasta hemos podido obtener fotografías, que quizás se publiquen.

En la Patriarcal, por ejemplo, puede ver el que quiera mirar que dentro del recinto hay habitaciones donde vive gente, a pesar de estar prohibido; sólo que las prohibiciones tienen vigor nada más contra el que pretende denunciar las infracciones a la ley que cometen los que pueden cometerlas.

Igualmente puede ver allí cualquiera que el cementerio no es más que una explanada cruzada por postes sostenedores de cables y llena de hierbas, por entre las cuales asoman aquí y allá crucecitas de hierro y algún pedazo de lápida con la dedicatoria borrada.

Y si se echa una ojeada a las filas de nichos, se verá montones de escombros mezclados con restos de ataúdes y restos humanos; entre los nichos que todavía no se han hundido hay muchos que tienen despedazada la lápida que los cierra, y es de suponer que las momias o los huesos de los cadáveres allí encerrados estarán al aire.

Entre esos restos humanos confundidos con el cascate y las tablas podridas, pueden estar los de algún músico, los de algún poeta, los de algún ciudadano célebre por algo. Y esos artículos y esas crónicas en que se deplora semejante estado de cosas nos suenan a hipócritas lamentaciones de una sociedad incapaz de honrar a sus muertos.

Mas no se crea que esto nos indigna demasiado. Desagradado únicamente ver con cuánta indecencia este régimen falta a sus propias leyes y costumbres, queriendo todavía escandalizarse cuando se pone al descubierto una de sus vergüenzas.

El que desaparezcán los huesos o las cenizas de un hombre que fué y es todavía famoso por sus obras, parecemos cosa sin trascendencia, y aun nos atravesamos a decir que el culto a los restos es algo llamado a desaparecer con el desarrollo de la civilización. A nosotros, particularmente, nos repugna ver, por ejemplo, la momia de San Isidro, o el corazón seco de Santa Teresa, cosas que nada nos dicen ni sirven para nada. Y lo mismo nos ocurriría con las tibias de Colón o el cráneo de Cervantes.

De los seres que hicieron grandes cosas, quedan sus obras, que son lo mejor de ellos, lo que es puro y vale para algo en la Humanidad. El cuerpo, que pudo ser feo, deforme, ingrato, y que desde el momento que deja de vivir es una masa que se corrompe, no importa que desaparezca. Debe deshacerse, confundirse con la tierra, de la que tiene origen.

Si, por estar confundidos con otros, se llevarán a Tudela, no los restos de Gaztambide, sino los de un tendero de comestibles, ¿qué podría pasar? Nada. Como nada pasa por conservarse la momia de San Isidro, que no falta quien suponga es la de otra persona *non sancta*.

**MALIGNO**

# Iglesias, de propaganda

## El mitin de Lugo.

La noticia de la venida a esta población de nuestro querido camarada Iglesias despertó un vivo entusiasmo, no ya entre los trabajadores sólo, sino entre los que no lo son.

A esperarle a Monforte fueron 16 delegados de las Sociedades que constituyen el Centro Obrero. Ya en esta localidad se unieron a esta representación buen número de trabajadores de aquella villa, quienes con entusiasmo, jamás recordado, saludaron con aplausos y vivas al abuelo cuando el tren de Vigo entraba en la estación.

Por todas las estaciones del trayecto fué nuestro amigo Iglesias saludado por muchos obreros, que, a pesar de no estar organizados, tenían la satisfacción de estrechar la mano al que año tras año labora sin descanso por el mejoramiento de los trabajadores.

En Lajosa le esperaban una numerosísima Comisión de obreros, también de Lugo.

Al llegar el tren, el estampido de las bombas y los vivas del numerosísimo público que se apiñaba en los andenes anunciaba el tener, por unas horas, entre nosotros al compañero Iglesias.

## El mitin.

Este se celebró en el teatro, y cuando Iglesias entró era materialmente imposible dar un paso.

El teatro nunca se vio tan concurrido; había muchas mujeres.

Presidió Manuel Boelle, quien indicó en breves palabras el objeto de la reunión, que era de protesta contra el Gobierno del Sr. Dato, por su cerrada neutralidad, faltando, de un modo inexplicable a lo que la Constitución del Estado concede a todo ciudadano.

Emilio Lamas hizo la presentación de Iglesias, señalando las diversas campañas por él realizadas en el Municipio y el Parlamento para conseguir, en bien de los oprimidos, aquellas leyes en bien de los que sufren la vil explotación.

Emilio Puertas combatió duramente al Gobierno. Señaló los defectos del régimen, e hizo votos por la consolidación de las aspiraciones de los trabajadores para tirar al arroyo tanta podredumbre como en este régimen burgués existe.

Los dos compañeros fueron muy aplaudidos.

Al presentarse el compañero Iglesias en la tribuna, fué saludado con aplausos.

Iglesias empezó saludando a las ciudadanas y ciudadanos.

Expuso el objeto del acto, que no era otro que el de protestar contra el Gobierno, por pisar la Constitución.

Cuando un Gobierno procede contra el derecho de ciudadanía; cuando un Gobierno va contra las leyes legisladas por los representantes de la nación, lo menos que debe hacerse es hacerle desaparecer. Pero como aún la clase trabajadora no está en condiciones; como los ciudadanos españoles miran los asuntos nacionales indiferentemente, de ahí que los socialistas tengan que hacer opinión entre las masas para que renazca la actividad para perseguir a Gobiernos como el que actualmente nos rige, tirándolos por tierra si continúan pisando los derechos de ciudadanía.

Citó el art. 13 de la Constitución.

Los que han hecho esas leyes fueron los partidos monárquicos, y esos mismos partidos que las han hecho son quienes las pisan. Alude también a las instituciones que esas mismas leyes amparan.

El Gobierno del Sr. Dato falta de un modo escandaloso a la Constitución; nos dice que no se puede exponer libremente el pensamiento, que no nos podemos ocupar de la espantosa tragedia europea, ni de la neutralidad... ¡todo por el bien de la patria!

Se ocupó de la guerra de Marruecos, y dijo que se ha tratado de estudiar la conducta de algunos militares en Africa, y tampoco se ha permitido.

Dijo que los verdaderos perturbadores del orden son los ministros de la Corona, con el Sr. Dato a la cabeza, y nadie más que ellos son los verdaderos culpables de todo lo que hoy ocurre y pueda ocurrir en España.

Culpas a los socialistas de perturbadores, de que son elementos peligrosos en la sociedad. Los perturbadores son ellos; en este caso se cambian los papeles; nosotros somos los verdaderos patriotas y ellos son unos farsantes, que bajo ese aparente patriotismo conducen a la nación por peligrosos caminos.

El Gobierno ha dicho que la guerra de Marruecos era provechosa para el país; señaló los millones que allí se gastan y la sangre que allí se derrama.

Dijo que los beneficios no existen; allí no hay un mercado de trabajo para el obrero español, por los miserables jornales que se pagan, pues sólo pueden aceptar los naturales del país. Allí no encuentran beneficios ni los obreros ni los capitalistas; salvando algunas excepciones; allí no hay glorias ni triunfos, ni para el ejército ni para la diplomacia.

Citó casos ocurridos y confirmados por cartas de soldados; a todo esto, el Gobierno dice que nada de ello es exacto; no hay más exactitud que los millones que allí van y los soldados que no vuelven.

El Gobierno trata de civilizar Marruecos, y no se hacen caminos, canales, ferrocarriles, y allí van 150 millones todos los años.

Citó los contrastes que hay por esos pueblos, persiguiendo a las Sociedades obreras que se extralimitan o dejan de comunicar a la autoridad un insignifican-

te requisito que marca la ley, por lo cual se encarcela y procesa a 12 ó 14 obreros. Los Gobiernos invocan el amor a la patria, cuando son ellos los que vulneran ese amor.

No son para ellos patriotas los que cuentan lo que sufre la clase obrera; no son patriotas los que cuentan cómo están los agricultores; no son patriotas los que cuentan el hambre que hoy se siente en España. ¿Es que acaso se puede comer y vivir bien ganando tres reales o una peseta? Esto es imposible, y aún más imposible en estos tiempos que corren.

Recomendó a los socialistas, trabajadores, republicanos y buenos liberales que trabajen para conseguir que se respeten nuestras libertades, hoy coartadas por el Gobierno.

Dijo que si hoy cree el Gobierno que estas corrientes de opinión son débiles pueden convertirse en impetuosa tempestad y arrastrar a éste y a todos los Gobiernos que no han querido darse cuenta de esa opinión.

Para hacer una obra humana es preciso el concurso de verdaderos liberales. Hizo un llamamiento a los liberales de Lugo para derribar, lo antes posible, a este Gobierno, que conculca y atropella las leyes.

Fué estrepitosamente aplaudido. —En el tren mixto de las doce y cuarenta de la noche salió para León, para dar una conferencia en el Centro Obrero, según había prometido al venir a Galicia. —M. Boelles.

# El caciquismo en Almería

La última encerrada.—Actos de matonismo.—Disparos de la guardia municipal.—La sesión del Ayuntamiento.—Arbitrariedad del alcalde.—Manifestación popular.

Como el vecindario ignoraba que el diputado Cervantes había marchado a Madrid, y su hermano, el ingeniero y cacique, a un pueblo de la provincia, repitió anoche la encerrada.

El Pueblo, por esta circunstancia, ha pedido que cese temporalmente la protesta.

Los asalariados del cacique presentan denuncias falsas, relacionadas con la encerrada, contra honrados vecinos. Circula el rumor de que se ha puesto precio a la vida del presidente de la Juventud Ciudadana, alardeando los matones de que le sucederá un caso desgraciado.

Anoche dos sujetos de malos antecedentes persiguieron al teniente de alcalde Fernández Burgos, con ánimo, sin duda, de agredirle.

Unos cuantos muchachos apedearon la casa del ingeniero Cervantes, haciendo la guardia municipal varios disparos, que afortunadamente no hicieron blanco.

La sesión del Ayuntamiento fué borrascosísima; los concejales Muñoz Ocaña y Fernández Burgos plantearon una cuestión de decoro para la Corporación, pidiendo el castigo de los municipales que atropellaron a los concejales y tenientes de alcalde, presentando denuncias concretas por los delitos por ellos cometidos.

El alcalde se negó a discutir la moción, levantando violentamente la sesión, increpando a los concejales que defendían los prestigios de la Corporación. A punto estuvieron los concejales de llegar a las manos.

El pueblo protestó indignado contra el alcalde, formando una imponente manifestación que acompañó a los ediles defensores de los prestigios populares, que disolvió a palos la policía. Se rehizo, llegando ante la redacción de El Pueblo, desde la cual habló el presidente de la Juventud Ciudadana.

La ciudad entera protesta indignada contra la pasividad del Gobierno, manteniendo en su cargo al ingeniero Cervantes, acusado de grandes fraudes y odiado por todos. —El Pueblo.

# Cooperativa Socialista Madrileña

## CONVOCATORIA

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria, para reformar su reglamento, los días 27 y 28 del actual, a las diez de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Nota. Los proyectos de reglamento se pueden recoger en los despachos de la Cooperativa, a partir del día 20.

## CONCURSO

Se abre un concurso para proveer una plaza de encargado de la Sección café, con el sueldo de cuatro pesetas y la comida correspondiente a sus horas de servicio, que serán diez, aproximadamente.

Los concursantes se sujetarán a las siguientes bases:

- 1.ª Tener más de veinticinco años de edad.
- 2.ª Pertenecer a una Sociedad de las que integran la Casa del Pueblo.
- 3.ª Demostrar ante el Consejo conocimientos prácticos de lectura, escritura y las cuatro reglas de Aritmética.

Nota. Entre los concursantes serán preferidos los accionistas que lo sean con anterioridad a este concurso, y entre éstos, los socialistas.

Otra. Los pliegos pueden presentarse hasta el día 30 de septiembre, a las nueve y media de la noche, en las oficinas de la Cooperativa, Libertad, 26. —El Consejo de Administración.

# LA GUERRA

## En Occidente

Continúa violentísima la lucha de artillería, desde el mar del Norte al Aisne. Sobre el canal del Aisne al Marne, los franceses se han apoderado de una posición alemana al este de Saigneuil.

En la Champagne, la artillería francesa ha hecho explotar un depósito de municiones en las líneas alemanas.

En la Argona los alemanes han hecho estallar una mina próxima a las trincheras francesas, en la cota 285.

En los altos del Mosa, los cañones franceses dispersaron una columna de infantería alemana en el camino de San Mauricio a Thillot, y causaron grandes daños en las fortificaciones alemanas próximas a la trinchera de Colonne, y en los reductos situados al norte de Flirey y de Regneville.

Piezas de gran alcance hicieron blanco además en un convoy alemán que salió a toda máquina de la estación de Thiancourt, e impidieron la marcha de otro tren, que quedó inutilizado.

Entre Pasieux y Delle, los franceses han cortado la línea férrea de Metz a Chateau Salins.

En la Alsacia, acciones de artillería.

## Italianos y austriacos.

Un radiograma de Roma transmite el parte del generalísimo Cadorna, que comunica la siguiente respecto a las operaciones en la frontera italoaustriaca:

«Noticias ulteriores acerca de los combates del día 18 cerca de la Osteria Fiorentina ponen de manifiesto la importancia del éxito conseguido por los italianos.

Los austriacos emprendieron al principio un violento ataque contra el ala derecha de las posiciones italianas, avanzando con un fuerte contingente contra la cota número 5 del frente.

Intentaron también, con una fuerte columna, atacar el ala izquierda italiana; pero fueron finalmente rechazados por los italianos, que hicieron algunos prisioneros.

Han tenido lugar pequeños combates favorables para las tropas italianas en Lavotich, valle de Oons; en el macizo de Tafana; en el alto Cordevole, y sobre el Ranchofol.

Sobre la cima de Rienz, en la cuenca del Plezzo, los austriacos intentaron un ataque infructuoso para recobrar las posiciones conquistadas por los italianos. Lanzaron granadas incendiarias sobre Cerskeja, en los alrededores de Plezzo, que fué casi destruída por las llamas. En contestación, la artillería italiana, por medio de disparos eficaces, ocasionó un gran incendio en Coritonica, donde se habían señalado grandes movimientos de tropa.

Sobre el Carso, el fuego de la artillería italiana obligó a los austriacos a retirarse de un bosque situado en la parte Norte.»

El parte de Viena niega eficacia a todas las operaciones italianas durante la jornada de ayer.

## En Rusia.

El ejército alemán del general Hindenburg que opera en el sector Norte del frente ha quedado dividido en dos grandes núcleos: uno que se extiende desde el golfo de Riga a Dwinsk, paralelamente a la línea del Dwina, y otro que comienza en Wilna y se extiende hasta el Niemen; entre uno y otro sirve de nexo una gran masa de caballería que intercepta la línea férrea de Dwinsk a Wilna.

El primer núcleo ataca en vano la línea del Dwina y trata de envolver a Dwinsk, y el segundo realiza actualmente grandes esfuerzos para cortar la retirada a las fuerzas rusas que evacuaron Wilna.

Dos líneas férreas quedan a los rusos: la de Wilna a Minsk, por Molodeczno, hacia el Este, y la de Wilna a Lida, hacia el Sur.

La primera es atacada por el Norte, y aunque los alemanes dicen que la han cortado, ocupando Molodeczno, el último parte de Petrogrado afirma que los destacamentos que intentaron apoderarse de dicha estación fueron rechazados con grandes pérdidas.

La segunda es atacada por el Oeste, y los rusos afirman que han infligido una gran derrota a los atacantes.

El ejército del príncipe Leopoldo de Baviera, que se extiende desde el Niemen a la Volinia, en toda la región del Pripet, libra violentos combates con los rusos, que defienden enérgicamente los ríos Schara y Vistiza, los cuales corren al este de la línea Wilna-Rowno, paralelamente a este ferrocarril.

Por último, el ejército austroalemán mandado por el general Mackensen, y que pelea en la Volinia y en la Galitzia es impotente para contener la ofensiva rusa, que realiza nuevos progresos en este sector.

## Austriacos y servios.

Los periódicos de París publican el siguiente parte oficial del Estado Mayor serbio, fechado en Nish el día 17.

«En la noche del 12 al 13, un pequeño destacamento enemigo intentó franquear el Drina, al norte de Vichegrad, frente a Gouine y Glave, siendo rechazado.»

El 13, en el frente del Danubio, hemos entorpecido los trabajos de fortificación enemigos.

En la orilla izquierda del Danubio, frente a Adcale, y en la línea del Save, frente a Belgrado, ha habido duelo de artillería, apostada la del enemigo en la altura de Bejanija y hacia Marienfemi. Fué muy pronto reducida al silencio.

En la noche del 12 al 13, un pequeño destacamento enemigo logró franquear el Save, hacia Zaravitz, pero una de nuestras patrullas, que le esperaba, le derrotó.

En la noche del 13 al 14, el enemigo volvió a intentar el paso del Save, hacia Porebnitz y hacia la aduana de Denatcha, con el empleo de dos barcazas llenas de soldados. Los nuestros rechazaron también esta tentativa.

El 14, en el frente del Danubio, entorpecimos los trabajos de fortificación hacia Bajcsa.

En la noche del 14 al 15, en el frente del Save, nuevo intento de franquearlo con dos cañones en las inmediaciones de Urtame-Ada, siendo también impedida la intención.

En esta noche se repitió la tentativa tres veces, inútilmente.

El 15 hemos impedido la fortificación del enemigo en el frente del Danubio, junto a la confluencia del Bek y hacia Souksa. También se ha impedido en el frente del Save, hacia el poblado de Bejanija.»

## Noticias varias.

Dicen de Roma que anteaayer se reunió el Consejo de ministros dos veces, guardándose de lo tratado una extraordinaria reserva.

Unicamente se sabe que el Consejo discutió especialmente asuntos financieros y que el ministro de Negocios Extranjeros, Sr. Sonnino, expuso la situación internacional desde el punto de vista de las negociaciones con los países balcánicos.

—Telegramas de Sofía dicen que los jefes de la oposición han visitado colectivamente al rey, y que la entrevista ha revestido un carácter solemne.

Todos han estado categóricos y unánimes en sus afirmaciones. Según ellos, toda política débil con respecto a los Imperios centrales y Turquía sería contraria al sentimiento nacional. También expresaron que la reconstitución de la alianza balcánica, con ciertas condiciones, es el único medio capaz de asegurar el porvenir de Bulgaria.

El jefe del Gobierno, Radoslavof, ha reunido a los ministros y a los jefes de los grupos parlamentarios para tratar de la situación internacional, y aunque no se ha tomado acuerdo, se cree que el Gobierno contestará a la nota de los aliados diciendo que las concesiones ofrecidas son insuficientes para acabar la unificación completa del pueblo búlgaro y que, aun cuando no rechazará las condiciones ofrecidas, pedirá otras nuevas.

El periódico oficial El Eco de Bulgaria consagra al acuerdo turco-búlgaro un artículo en el que dice que la firma de éste, tantas veces anunciada, no se ha confirmado todavía oficialmente, y que en tanto falte la sanción oficial, no habrá nada definitivo.

Añade que aún es factible la unión balcánica si Grecia y Servia se dan cuenta de que el recuerdo de 1913 ha de quedar totalmente borrado.

—El servicio obligatorio es la cuestión más palpitante actualmente en Inglaterra.

Se ha publicado una carta de Lloyd George referente al servicio militar obligatorio, en la que manifiesta que su opinión personal es que sólo poniendo en línea todas las fuerzas británicas es como se podrá obtener la victoria.

El diputado Mr. Thorne, afiliado al partido laborista, ha declarado en Leicester que si es imposible conseguir un número suficiente de voluntarios habrá que tomar otras medidas.

Como resultado de las conferencias habidas entre Lloyd George y los directores de los Sindicatos, todos los soldados que ahora se están instruyendo en Inglaterra estarán armados y equipados en la primavera.

# Por "El Socialista"

	Pesetas.
Suma anterior.....	58.588,70
Azuaga.—Sociedad Obrera «La Redención».....	0,70
Las Carreras.—Donado por G. Pérez, A. Obregón, M. Campos, C. de Frutos y A. Fernández....	5,20
Málaga.—E. S. Navarrete.....	5
Mieres.—B. Carvajal.....	1
Salamanca.—Sociedad de Constructores de Carruajes.....	10
Sama de Langreo.—Juventud Socialista.....	0,55
Zaragoza.—Agrupación Socialista.....	2
Suma total hasta hoy.....	68.608,15

# LA POLITICA

Anoche visitaron al jefe del Gobierno el ministro de Gracia y Justicia y el gobernador del Banco de España.

—Han tomado posesión de sus cargos los gobernadores de Huelva, Gerona, Santander y Huesca.

—En la semana última se pidieron por el público al Banco de España obligaciones del Tesoro en cantidad de 4.000.500 pesetas.

Quedan para colocar de la última emisión 86.086.000 pesetas.

—En Soria, según telegrafió anoche el gobernador de aquella provincia, se celebró el domingo un mitin de carácter agrario, convocado por el diputado vizconde de Eza.

Concurrieron representaciones de todos los pueblos de la provincia víctimas de la pérdida de las cosechas.

Se propuso en él la creación de Sindicatos Agrícolas y la ejecución de diversos proyectos de obras públicas.

# Homenaje a Pi y Margall

## Incidentes lamentables.

Ayer mañana se ha celebrado el acto de la colocación de la primera piedra para el monumento que Barcelona se propone elevar a uno de sus más preclaros hijos.

Con la construcción del monumento a Pi y Margall satisfará esta ciudad una deuda sagrada contraída con el ilustre autor de Las Nacionalidades.

La fiesta de hoy ha sido grande, solemne, habiéndose asociado a la misma el pueblo todo.

El paseo de Gracia, por donde ha desfollado una multitud inmensa acompañando centenares de banderas y estandartes de todas clases y colores, políticos, literarios, artísticos, etc., etc., presentaba un aspecto hermosísimo. Hasta el día, que ha sido de un sol espléndido, se ha asociado a la hermosa fiesta.

Como detalle digno de mención, debemos hacer constar que en la colocación de la primera piedra al monumento de Pi y Margall se ha prescindido de toda ingerencia o intervención clerical. Así correspondía tratándose de exaltar la memoria de quien en vida estuvo por completo separado de los elementos de la iglesia.

El monumento va a ser emplazado en el extremo superior del Paseo de Gracia, en la confluencia de la Gran Vía diagonal, sitio de mayor visualidad de Barcelona.

Respecto a lo que será la nueva obra de arte, la Comisión organizadora ha dicho:

Los elementos principales del monumento y los que más contribuyen a darle fisonomía propia son los organismos que constituyen la base del sistema federal, el Municipio y la Federación Regional, y una robusta y equilibrada pilastra, rematada por un grupo escultórico, que personifica el ideal federativo y corona simbólicamente la obra de arte.

Los tres elementos indicados descansan sobre amplias bases, que desarrollándose en graderías y escalinatas, constituyen el robusto y amplio zócalo del monumento, en torno del cual levántanse varias figuras decorativas, que a la vez que completan la parte ornamental del monumento, armonizando artísticamente sus diversas partes, le imprimen un carácter peculiar.

Entre las dos columnas, y sirviéndole de fondo la pilastra, alzáse el pedestal, que sustenta el busto de Pi y Margall, de grandes dimensiones.

Al pie del pedestal, y en el frente del monumento, se destacan dos figuras representando la Justicia y la Libertad; detrás de las columnas, a derecha e izquierda del busto, aparecen otras estatuas que simbolizan las regiones españolas, concertando el pacto sistema federal; en la parte posterior, yérguese otra figura alegórica, la Historia, de semblante expresivo y esculturada mirada.

Los bajos del zócalo y sus paramentos lisos estarán decorados con los escudos de los antiguos reinos, como homenaje al autor de Las Nacionalidades.

Falta ahora que la construcción de la obra no se eternice, y que no tengamos que pasar por la vergüenza de ver paralizadas las obras por falta material de dinero.

Que todo podría ser.

\*\*\* Durante el desfile, después de terminada la ceremonia de la colocación de la primera piedra, han ocurrido sucesos lamentables.

Al canto de La Marsellesa de unos antestaron otros lanzando al aire las notas de El Segadors, dando lugar a un conflicto durante el cual se dispararon multitud de tiros, produciéndose en el paseo de Gracia una confusión indescribible. Parece que resultaron algunos heridos. Lamentable y vergonzoso.

# CONVOCADA

Barcelona, 20 de septiembre de 1915.

# Consejo en Palacio

Esta mañana se celebró en Palacio un Consejo de ministros, bajo la presidencia de D. Alfonso.

En su discurso, el presidente del Consejo, según informó a los periodistas, expuso las líneas generales del proyecto de Presupuestos y de las tendencias que informan las reformas que el ministro de la Guerra prepara.

Luego entró al jefe del Estado de las opiniones de reformistas y liberales, reflejadas por El Imparcial, y de las noticias remitidas por el general Jordana acerca de su entrevista con el residente francés, general Lyauvey, y de las impresiones que de este suceso refleja la prensa francesa.

Examinó después la marcha de la guerra, desmintiendo las afirmaciones de algunos periódicos, que presentan a España como abastecedora de los submarinos alemanes.

Terminado el Consejo, varios ministros sometieron a la firma de D. Alfonso varios decretos. Entre ellos, el presidente presentó uno admitiendo la dimisión al gobernador de Huesca, y otro nombrando para que le sustituya a D. Abelardo Pérez Salas.

Todo socialista tiene el deber de procurar que el diario de su Partido sea leído por el mayor número de trabajadores.

Margall

### La cuestión del pan

¿Qué pasa en los Juzgados?

Al principio de la campaña emprendida contra el pan, los Juzgados empezaron a condenar a algunos panaderos; ahora parece ser que está sucediendo lo contrario. ¿Es que lo que al principio era delito ya no lo es?

¿A qué obedece este cambio? Esta mañana se han celebrado varios juicios en el juzgado de la calle de la Madre. En el primero de ellos, pareció haberse ya la conducta que habrá de seguirse en todos los demás.

El acto del juicio era indignante. Ya no era uno; dos eran los abogados que defendían al tahonero ladrón. Y estos señores no cesaban de molestar con sus retenciones impertinentes a las dignísimas mujeres que formulaban las denuncias.

Uno de estos abogados, decía, burlescamente, a nuestra compañera Virginia González: «Con poco más que estudie usted, y con lo que habla, puede ya ocupar este sitio (el estrado).» Nuestra estimada camarada pudiera haberle contestado: «Si no con los mismos conocimientos jurídicos, con más decencia y más sentido moral que muchos togados, sí podía ocuparla.»

—Todavía ha de comer usted el pan a 60 céntimos—decía otro abogado, riendo—. ¿Ha pasado alguna vez ese abogado tan festivo por el trance de no tener pan que dar a sus hijos? ¿O es que necesita hacer muchos méritos para que le paguen mejor el triste y poco dignificante servicio de defender a los estafadores del vecindario?

No hay que decir que el panadero fué absuelto. Estaba presente el presidente del Sindicato de la Panadería, que sonreía con insolencia ante todos estos incidentes.

En las ciudadanas que formularon las denuncias había gran indignación. «¿Cómo vamos a aconsejar, decían, a las mujeres madrileñas que hagan denuncias cuando se las roba, si luego ven cómo se sancionan esos robos?»

No nos explicamos ese procedimiento nuevo de los Juzgados. Es decir, no nos lo explicamos desde el punto de vista de la justicia. Tenemos que recurrir a otros puntos de vista, que dejan a la justicia y a sus representantes bastante mal parados.

#### Más denuncias.

Han sido también denunciadas las siguientes tahonas:

Villanueva, 43; Serrano, 76; Malasaña, 22; Santa Teresa, 7; San Joaquín, 3; San Marcos, 31; Hortaleza, 17 y 120; Gravina, 11; San Lorenzo, 1, y Espíritu Santo, 29.

Por la Alcaldía fué denunciada hoy la tahona de la calle de Pérez Galdós, 5.

#### El alcalde.

Signe sin decir esta boca es mía en lo que se refiere al asunto del pan.

El Sr. Prado y Palacio ha dejado el asunto en manos de D. José, y D. José lo dejará en manos de los tahoneros, y todo sigue en el día de hoy igual que hace mes y medio.

Continúa el robo en algunos lados y en otros donde no se roba, lo han subido. Y el alcalde, tan fresco.

#### Las denuncias de hoy.

El puesto de la calle de la Aduana, núm. 45, expendió dos panecillos sin sello, por lo que fué denunciado.

El hecho fué presenciado por el guardia 308.

—El puesto de la calle de Serrano, número 76, se negó a pesar dos panecillos. Fué testigo el guardia 505.

Este puesto pertenece a la Compañía Madrileña de Panificación.

—En el puesto de la calle de Villanueva, núm. 43, de la misma Compañía, se expendió pan falso de peso.

En dos panecillos había falta de 60 gramos.

—La tahona de la calle del Gato expendió pan con sello ilegible y con falta de peso.

Además, el tahonero insultó a las compradoras, que exigían el peso justo.

El puesto de la calle de San Onofre, 3, expendió un panecillo sin sello, y con 25 gramos de menos. Fué testigo el guardia núm. 242.

La tahona de la calle de Valverde, 3, expendió una libreta sin sello, y con 50 gramos de menos. Fué testigo el guardia núm. 77.

También han sido denunciadas: Ronda del Conde Duque, 3. Alamo, 2 y 4. Velarde, 3 (dos denuncias). Trafalgar, 17. Santa Isabel, 37. Santa Isabel, 6. Olmo, 20. Travesía de Fúcar, 23. San Agustín, 16 (dos denuncias). Lavapiés, 54. Fúcar, 13 (dos denuncias). San Marcos, 19 (dos denuncias). Ave María, 42. Horno de la Mata, 19 (dos denuncias). San Onofre, 3 (dos denuncias). Aduana, 45. Calle del Gato (dos denuncias). Barco, 4. Silva, 27. Plaza de San Ildefonso, cajón núm. 30. Puerta de Moros, 11 (tres denuncias). Humilladero, 2. Palma, 39. Blasco de Garay, 9. Cardenal Cisneros, 51. Villanueva, 43. Serrano, 76.

Hortaleza, 17. Espíritu Santo, 19. San Lorenzo, 10. Humilladero, 2. Humilladero, 29. Humilladero, 21. Gravina, 11. Santa Teresa, 7. San Marcos, 31. Hortaleza, 120.

Estas dos últimas fueron presenciadas por el guardia 256.

Valencia, 8. Tres Peces, 34. Amparo, 31. Amparo, 13. Travesía de San Lorenzo, 28. Galileo, 15, 80 gramos robados en una libreta.

Alberto Aguilera, 3, 80 idem. Alberto Aguilera, 3, 70 idem en dos panecillos.

Galileo, 19, 80 idem en una libreta. Luchana, 40, 100 idem. Santa Engracia, 56, 75 idem.

#### Un Policía valiente.

A la Comisaría del distrito del Hospital, sita en la calle de los Tres Peces, concurren esta mañana a formular denuncias por latrocinios cometidos por los tahoneros cinco dignas ciudadanas.

Por ejercitar este derecho, que las leyes garantizan, una policía, que atiende por Vergara, las insultó de palabra y amenazó con los puños cerrados llevados hacia las denunciadas, en forma impropia de una autoridad y hasta de una persona bien nacida.

A tal sujeto le parece mal, muy mal, que haya gentes que no se dejen robar en el peso del pan, y dió a entender, en la forma que dejamos dicha, que debía cesarse en esa campaña de educación cívica, porque desde que se había comenzado trabajaban mucho los jppobres policías!

Menos mal que las denunciadas le hicieron comprender que padecía una gran equivocación, y, además, que era de muy mal gusto el emplear esas maneras con las mujeres.

Veremos si Vergara aprovecha la lección.

#### Felicitaciones.

La Sociedad Obrera en aluminio «La Herminia», de Linares, nos escribe una carta en la que felicita cariñosamente a la Agrupación Femenina Socialista, de Madrid, por su valiente campaña contra los tahoneros ladrones.

Trasladamos muy gustosos esta felicitación a nuestras estimadas camaradas madrileñas.

### REO EJECUTADO

El reo de Calcena, condenado a muerte, ha sido privado de la vida esta mañana. Ni los deseos de personas influyentes, ni los más decisivos del pueblo de Zaragoza, han tenido eficacia para librar de la muerte a este desgraciado y a nuestra sociedad de la afrenta de haber vengado un crimen con otro crimen.

A todos los que en esta ocasión expresaron sentimientos humanitarios les cominamos para que se unan a nosotros y trabajen por que desaparezca tan cruel pena de nuestros Códigos.

### UNA PALIZA BENEMÉRITA Y OTROS EXCESOS

Dedicado a Ladera, bardo de la guardia civil en La Corres.

En esta localidad de Santisteban del Puerto usamos unos guardias civiles que, si no otros méritos, tienen el de ser expeditivos en sus procedimientos para la captura de delincuentes y el descubrimiento de delitos.

Y decimos delincuentes aceptando el concepto burgués de que es delito el que un hombre necesitado y sin trabajo tome una escopeta y salga a cazar lo que pueda y donde pueda.

El día 4 del corriente, la pareja de este puesto que hacía servicio en la zona, al llegar al sitio denominado «Dehesa del Salvador», de este término, encontró a unos cazadores furtivos. Huyeron éstos al verse descubiertos y los civiles, recordando que es doctrina aceptada por el Supremo de Guerra y Marina el pagar la vida de un hombre con un papel firmado, dirigiéronles cuatro balazos de muser que, por fortuna, no alcanzaron a ninguno de los fugitivos.

Fracasado el deseo de los guardias, ora de suponer que descargarían su malhumor sobre quien primero se colocase ante su presencia. Y así sucedió.

Encontraron por allí mismo a dos obreros llamados Ramón Maza y Alfonso Sagra, que estaban trabajando en el campo, a los cuales les convino tomar también por cazadores, diciéndoles que les entregasen las escopetas que debían tener escondidas.

Los aludidos respondieron que ellos no usaban tales armas, y entonces los guardias, para demostrarles lo contrario y aumentar el prestigio del cuerpo, los insultraron y apalearon, dejándoles maltrechos.

No por esto parecieron las escopetas que no existían; pero el lector comprenderá que al divulgarse la noticia por aquí, todo el mundo elogiaba a su manera la conducta de los guardias.

Hechos como éstos necesita la sociedad para estar tranquila y la benemérita para rodearse de prestigio.

Ahora bien, convendría que en ellos se fijase el ministro del ramo, por si acaso hubiese algo que no fuera legal. ¡Pero sin prisas!—Uno del montón.

### Notas asturianas

#### Los crímenes del capitalismo. Una huelga.

Sangre.—Están bien confirmadas las manifestaciones que venimos haciendo los socialistas diariamente en los mítines y en nuestra prensa contra la clase capitalista, que por su ambición siempre está sacrificando vidas de trabajadores.

Los crímenes del capitalismo tienen en muchos casos su penalidad escrita en los Códigos; pero no se castiga a los delincuentes, porque éstos tendrían que aplicarse ellos mismos el castigo, y no es fácil creer que ninguno tire piedras a su tejado.

Las explosiones de grisú han causado trágica muerte a muchísimos trabajadores, sin que el corazón metalizado y empedernido de los explotadores se haya conmovido ante la desgracia de los que han secundado ignominiosamente en las entrañas de la tierra.

Los trabajadores tienen que imponer, por su organización política y económica, el cumplimiento de los beneficios que les otorgan las leyes.

Obligar al Gobierno para que se apruebe el Código minero, pero que no sea una ley más que quede incumplida, como está la ley de Policía minera.

—En el grupo minero denominado «El Fondón» se declararon en huelga los mineros por no entregarse las lámparas en las debidas condiciones de seguridad.

Una Comisión visitó al capataz, pero éste no atendió a los comisionados, dando una contestación incorrecta y grosera, según dicen los mineros, dirigiéndose la Comisión al ingeniero, y tampoco les dió audiencia.

Las lámparas están casi todas inútiles, y, por tanto, son un peligro inminente para los mineros.

Continúan en huelga todos, cuando deposito estas cuartillas en Correos.—Celaya.

### La semana roja en Asturias

Cumpliendo un acuerdo de la Federación Socialista Asturiana, el 4 de octubre dará principio la semana roja, ultimados ya todos los trabajos por la Comisión ejecutiva.

Esta semana roja tiene por objeto la propaganda por La Aurora Social y por las ideas socialistas en general.

He aquí el programa que se ha acordado:

Lunes, 4 de octubre, Trubia.—Hablará en este mitin Eladio Artamendi, Antonio Cienfuegos, de Sama, y Teodomiro Menéndez.

Martes, 5, Musel.—Arturo Prendes y Angel Martínez, de Gijón, y José de la Fuente, de Sama.

Miércoles, 6, Gijón.—Wenceslao Carrillo, José de la Fuente y Manuel Llana, de Mieres.

Jueves, 7, Turón.—Joaquín Bernal, Ramón Rodríguez, de Mieres, y Teodomiro Menéndez.

Viernes, 8, Oviedo.—Celestino Iglesias, de Mieres; Manuel Llana y Isidoro Acevedo.

Sábado, 9, Mieres.—Jesús Ibáñez, José María Suárez, de Oviedo, e Isidoro Acevedo.

Laviana.—Manuel Paredes y Manuel Alvarez, de Sama, y Bonifacio Martín, Avilés.—Eduardo Martínez, Santiago Alvarez, de Oviedo, y Manuel Vigil.

Domingo, 10, Sama.—Enrique J. Celaya; Wenceslao Carrillo, de Gijón, y Bonifacio Martín.

Arnao.—José G. Fernández, de Avilés, Santiago Alvarez y Manuel Vigil.

Grado.—José Sánchez, de Mieres; Eladio Artamendi, de Trubia, y Perfecto García, de Oviedo.

Sotredón.—Constantino López, de Oviedo; Angel Martínez, de Gijón, y Manuel Alvarez, de Sama.

Carbayín.—Manuel Cárcaba, de Oviedo, Antonio Cienfuegos, de Sama, y Joaquín Bernal, de Turón.

Digna de aplauso es esta feliz iniciativa de la Federación Socialista Asturiana, y ejemplo que otras Federaciones y Agrupaciones Socialistas pueden estudiar.

### Notas barcelonesas.

#### En pro de la zona neutral.

Para una fecha inmediata, tal vez para uno de los primeros días del próximo octubre, se prepara la celebración de un importante acto en esta ciudad. Tal será una manifestación, asamblea o algo equivalente; integrada por representantes auténticos de todas las fuerzas vivas de Cataluña, desde los delegados de infinidad de Municipios hasta los de Corporaciones distintas, y desde los fabricantes y comerciantes, hasta los obreros, en pro del establecimiento de la zona neutral.

Con este acto pretende demostrar Cataluña que los subterfugios empleados por el Gobierno del Sr. Dato, al afirmar que sólo era Barcelona la interesada en la implantación de esta reforma, carecen de fundamento.

No; no es Barcelona solamente la interesada, sino toda Cataluña, pues también participará ésta de los beneficios que el establecimiento de la zona neutral reporte.

Otra finalidad tiene el acto que se prepara: la de demostrar al Gobierno que Cataluña no se resigna a sufrir la muerte lenta, que va minando la existencia de la mayor parte de las regiones españolas, y que está dispuesta a luchar en pro de su existencia y de su prosperidad

industrial y mercantil, amenazadas gravemente por efecto de la guerra y por el gran exodo de obreros que tendrá efecto apenas termine la enorme catástrofe europea.

Cataluña quiere vivir, y como para ello requiere el establecimiento de una zona neutral o puerto franco a modo de los que existen en tantas otras partes, como fué concedido a Cádiz, sin que Barcelona ni Cataluña lanzasen la menor protesta, por eso prepara el acto de referencia, que promete revestir caracteres imponentes.

Muestra de cordura y de buen tacto político dará el Gobierno si accede a los deseos de Cataluña, que en estos momentos son de verdadera necesidad, pues con ello, a la vez que dejará satisfechas las justas aspiraciones de la región más industrial y fabril de España, sin ocasionar quebrantos ni lesionar intereses de otras regiones, evitará que la miseria haga presa en muchos hogares, y desmentirá de una vez la leyenda de la enemiga del Gobierno contra Cataluña.

No vacile el Gobierno en conceder la zona neutral a Barcelona.

Si con su establecimiento adquiere nuestro puerto una importancia mucho mayor; si es más grande el movimiento de buques que en él haya, y si todo ello reporta beneficios a la ciudad, desarrollo de riquezas, establecimiento de nuevas industrias, etc., etc., nada ha de perder con ello la nación, antes podrá ganar, y con ella buen número de sus habitantes.

J. C.

### Propaganda... y propaganda

Ya sea por las circunstancias apremiantes, ya sea por la falta de iniciativas, o ya sea por las pocas fuerzas con que se cuenta en el orden pecuniario, es lo cierto que la propaganda de nuestros ideales no está todo lo atendida que hace falta.

Sin temor a equivocaciones, puede afirmarse que en Andalucía es donde lo está menos; tal es nuestra negligencia.

Aquí, en esta región, donde tanta es la ignorancia, para hacer organizaciones sólidas y fructíferas se necesita trabajar más que se trabaja, no en la Prensa, porque a ésta no se le puede pedir nada, sino en la tribuna.

La incultura, madre exclusiva de la inconsciencia de las masas, hay que combatirla, en Andalucía, directamente, en la tribuna, con la palabra.

En Andalucía se podían haber creado más número de Agrupaciones, cuando a cada instante la voz vehemente de un orador fogoso hubiese tronado en los oídos, depositando poco a poco átomos de nuestra grandiosa doctrina en las conciencias de los trabajadores.

Hemos descuidado la propaganda, y con esto nos hacemos responsables de que los trabajadores lleven una orientación torcida, creada por las teorías ácratas, que son las que hasta hoy ha oído más el pueblo de la región andaluza, gracias a la actividad de sus propagadores.

Si se hubiese trabajado, los anarquistas no se habrían erigido casi en cabezas de movimientos, que resultan fallidos por carecer de senatesz quienes en ellos están comprendidos, y hoy estaría constituida la Federación de Agricultores, aborrándonos los disgustos que ese mismo asunto nos ha de acarrear, obedeciendo a los impulsos de ciertos elementos que no gozan del prestigio que dicen y que quieren creárselo con perjuicio de la verdadera orientación de nuestro programa y de nuestra acción sindical y política.

Por Andalucía hay que hacer propaganda; se necesita más que en ninguna parte, no porque sus moradores sean más tontos en comprender, sino por contar antes que arraiguen opiniones y tendencias contrarias, que, gracias a la ignorancia, siempre explotada, pueden significar un paso atrás en el organismo socialista.

Para que Andalucía se organice dejando a un lado burdas teorías y acogiendo al arma socialista, sólo falta propaganda y propaganda. Si se hace, los obreros sabrán cumplir con su deber, dejando a un lado cuando se les señalen bien sus imperfecciones, caminos sin salida determinada y veredas que jamás consolidarán la unión reivindicadora, tan pregonada por quienes presumen de sentirla y no la sienten.

Propaganda... y propaganda.

Gabriel MORÓN

### La Mutualidad Obrera

CONCURSO

La Mutualidad Obrera, Cooperativa medicofarmacéutica de obreros asociados, abre concurso para proveer una plaza de médico cirujano operador, supernumerario. Otra de cirujano de zona, supernumerario. Dos plazas de profesoras en partos, supernumerarias, para la zona de Tetuán de las Victorias, y otras dos para la zona del Puente de Vallecas. Cuatro plazas de oficiales de Secretaría, supernumerarios. Y cuatro de cobradores.

Las bases estarán a disposición de cuantas personas deseen enterarse, en la Secretaría número 88 de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, todos los días, excepto los domingos, de diez de la mañana a una de la tarde y de tres a ocho de la noche.

Las solicitudes se admitirán en el mismo sitio, días y horas indicados, desde el día 20 del corriente mes hasta el 20 del próximo octubre.

¡Abajo la guerra!

### Noticias diversas

#### Horrible tragedia.

Comunican de Córdoba que en el pueblecito de Coiros el ladrador Sebastián Martínez disparó anoche un tiro en el corazón a su suegro, Antonio Marote, y le mató.

Después hirió gravemente en el pecho, de otro tiro, a su suegra, Josefa Barral, y en un brazo a la criada, Antonia Espada. Seguidamente el criminal salió a la puerta de la casa y se destrozó el cráneo de dos tiros.

La tragedia ha causado gran impresión.

#### Un alcalde que renuncia.

Ha renunciado el cargo de alcalde de Zamora D. Miguel Moyano, a causa de haber enviado un comisionado la Diputación para ejecutar al Ayuntamiento por falta de pago del contingente.

#### Las tormentas.

Ayer tarde descargó en Zamora una gran tormenta de agua y piedra.

Se inundó la parte baja del barrio de San Lázaro. Las aguas alcanzaron 70 centímetros de altura.

Siguen escapándose los toros.—La obra de unos ladrones.

Comunican de Sevilla que las reses destinadas al matadero se desmandaron al ser desembarcadas en la estación, recorriendo varias calles del barrio de San Vicente y produciendo sustos y revolcones.

Un niño resultó lesionado levemente. Un guardia de Seguridad, para librarse de la acometida del cornúpeto, disparó su revólver.

Las reses se encerraron, por fin, sin nuevos atropellos.

—En el cortijo del «Montañés», término del pueblo de Cazalla, se presentaron cinco forajidos armados, y después de amarrar y amordazar al guardia Antonio Manuel Reyes y a la madre y a la hermana del mismo, registraron el caserío, llevándose 9.000 pesetas que guardaba el dueño, una escopeta y una canana con 12 cartuchos.

Los forajidos marcharon, dejando atarrados a los habitantes del cortijo. Estos lograron, al fin, desasirse y dieron cuenta del hecho a la guardia civil, la cual persigue a los ladrones.

#### Muerte de un almirante.

En San Fernando ha fallecido el almirante de la Armada D. Enrique Sostoa.

### Partido Socialista.

#### Agrupación Socialista Madrileña.

A los afiliados tipógrafos y simpatizantes socialistas de esta profesión, se les convoca para el próximo miércoles, día 22, a las nueve y media de la noche, en la Secretaría núm. 48 de la Casa del Pueblo, a fin de tratar asuntos importantes para nuestras ideas.

### Las rentas del obrero

Santander.—Hallándose trabajando en las obras de extracción de los restos del trasatlántico «Alfonso XIII», en esta localidad, se rompió el eje de una grúa, cayendo al mar el obrero Gregorio Barrera, que pereció ahogado.

### SUCESOS

Riña casera.—Por antiguos resentimientos riñeron ayer en la calle de Provisiones, 8, los vecinos José Torres e Ignacio Espino.

El primero hizo sobre su rival un disparo de escopeta, que le produjo algunas lesiones de poca gravedad. El agresor fué detenido.

### EXTRANJERO

#### De Portugal.

La Prensa portuguesa desmiente la noticia de la existencia del cólera en Gibraltar, atribuyéndola a manejos de los alemanes.

—Ha sido detenido el agitador Almeida Costa en un pajaro, donde se halla escondido. Se le encontraron documentos importantes.

—Los poseedores de artículos para las subsistencias han celebrado una reunión, en la que acordaron apoyar al Gobierno.

—En breve saldrán de Angola para Mozambique 2.000 hombres, 1.600 de infantería y el resto de caballería y artillería, con una sección de ametralladoras.

### ESPECTACULOS

#### FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos. El negocio... es el negocio. ZARZUELA.—A las diez, Charito y La Samaritana (estreno). COMICO.—A las diez y cuarto (doble). Los chicos de la escuela. Isidrin o las cuarenta y nueve provincias y La real gana. APOLO.—A las seis (sencillo). La golfinia.—A las siete y cuarto (sencillo). El entuerto de la sardina.—A las diez y media (sencillo). El duo de La Africana.—A las once y tres cuartos (sencillo). El chico de las Pañuelas o no hay mal como el de la envidia.

FELIPE PEÑA CRUZ, IMPRESOR, PIZARRO, 16.

# COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.  
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).

Cava Baja, 33.

Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).

Martínez Campos, 1.

Libertad, 26 (teléfono 4.368).

Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

### Platos del día (miércoles).

- A las doce.—Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas.
- A las seis.—Bacalao con tomate. . . . . 0,50 —

### CARNERÍA COOPERATIVA DE LOS

#### Cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

## LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría: 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 34. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Bás, 14, hotel. Fuente de Vallecas.—Gerona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). Grat. Martínez Campos, 1, teléfono, 3.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3 tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.  
Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## - M. ROCA -

### FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabariz, Li. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

## GRAN CASA DE HUÉSPEDES

### FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos.

Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierdo

## Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. . . . .

San Francisco, 9.—Urazurrutia, 38. Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

## - Tarjetas postales. -

Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Jaime Vera, A. García Quejido, José Mesa Llopart, Matías G. Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler.

La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA



De venta en las Cooperativas Socialistas.

## BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos.
  - Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
  - Aventuras de un niño déspota (ídem).
  - Juan Soldado (ídem).
  - El pobre Pepín (ídem).
  - Los emigrantes (ídem).
  - El hijo del minero (ídem).
  - El ciego ciego (ídem).
  - Fía en Dios... (ídem).
  - Caridad (ídem).
- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dembion.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—¡Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista.
- A 10 céntimos.
  - Lafargue.—El ideal socialista.

### Leyes de reunión y de asociación.

Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.

Torralva Beci.—La civilización y la guerra.

Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).

Meliá.—La guerra y la patria. — Moral católica y moral socialista.

A 15 céntimos.
Almanaque Socialista de 1914.

Almanaque Socialista de 1915.

Guesde.—El Colectivismo.

Rouanet.—Filosofía socialista.

Domenech.—Educación socialista en España.

Lluria.—La máquina contra el obrero en e régimen capitalista.

— La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.

R. Jaén.—Roberto Owen.

L. Alas.—Proudhon.

Baylla.—Saint-Simon.

Besteiro.—Luis Blanc.

Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.

Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.

E. de Anus.—Cuentos.

Varios.—La propiedad.

J. Recaséns.—Socialismo.

J. López y López.—Los toreros, honra de España.

A 20 céntimos.
Lafargue.—El materialismo económico.

Th. Dan.—La revolución rusa.

Altamira.—Lecturas para obreros.

Guesde.—Colectivismo y revolución.

A 25 céntimos.
Deylle.—Estudio acerca del Socialismo científico.

Iglesias.—Mito de controversia en Santander.

Trucel.—Democracia socialista y Anarquismo.

Lluria.—La Cooperación.

F. Carretero.—Celebración de actos civiles.

A 30 céntimos.
Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.

Ley electoral.

F. Bernis.—Carlos Marx.

A 40 céntimos.
F. Lassalle.—Programa obrero.

A 50 céntimos.
Aquino.—Breves estudios biográficos.

Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).

E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.

Uluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.

Meliá.—Colección de los 10 cuentos encadenados.

F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.

La Internacional (himno, letra y música).

La Marsellesa de la paz (ídem).

La Commune (ídem).

Canto del Primero de Mayo (ídem).

J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).

E. Torralva Beci.—Hogar (comedia en un acto).

J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).

A 75 céntimos.
F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragicomedia).

A una peseta.
Verdes Montenegro.—De mi campo.

César R. González.—Luminaria.

Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.

Marx.—Miseria de la Filosofía.

Domenech.—Lo humano (novela).

Sueños pasados y futuros (novelas cortas).

Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).

— La leona (drama en un acto y dos cuadros).

— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).

— Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).

— El día de mañana (comedia en un acto).

A Silea Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).

A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).

F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).

A 1,50 pesetas.
Mora.—Historia del Socialismo español.

Marx.—Revolución y contrarrevolución.

Meliá.—Alma rebelde.

E. Torralva Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

A 2 pesetas.
Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).

Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.

A 5 pesetas.
L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

GRABADOS
A 80 céntimos.
Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 30 céntimos.

A 25 céntimos.
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leopart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.

Advertencias.
1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.

2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.

3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

### Folleton de EL SOCIALISTA

#### ENRIQUE LLURIA

## Evolución Superorgánica.

(La Naturaleza y el Problema social.)

Cuarta edición, corregida y ampliada.

### Advertencia.

Al publicar de nuevo EVOLUCIÓN SUPERORGÁNICA trataré de subsanar omisiones involuntarias.

Seré lo más breve posible, teniendo en cuenta que esta edición, de carácter popular, está dedicada a los obreros, y que en el escaso tiempo que les queda libre es conveniente encuentren una lectura breve y concreta. Para conseguirlo, suprimiré interpretaciones y polémicas, dejándolas para mejor ocasión.

Buscaré el resultante de las opiniones ajenas y de las propias, con objeto de hacer resaltar la íntima relación que existe entre la Sociología y las ciencias naturales, y, sobre todo, para interpretación de la ley de la evolución, aplicada a resolver los problemas sociales.

\*\*\*

Para investigar cuál puede ser la solución del problema social hay que volver los ojos a la Naturaleza, nuestra gran maestra, pues en ella está encerrado el enigma.

La clave de este problema no puede ser hija del empirismo ni encontrarse en la ley escrita. Es preciso recurrir al derecho natural, en su concepto más elevado de la ley de la evolución.

No vamos a decir nada nuevo: los datos del problema existen desde que Darwin dió a conocer su obra *El origen de las especies*; existen también en la obra de Carlos Marx *El Capital*, y en la aplicación a la economía política por Adam Smith de la ley de la división del trabajo. En ellos se encuentran los datos para la solución del problema; pero ha faltado, a nuestro entender, la interpretación de la Sociología según la teoría de la evolución.

Se ha escrito mucho y muy bueno; se ha escrito tanto, que perjudica a la propaganda de los estudios sociales, porque, entre tantas críticas, se confunde y cansa la inteligencia, dificultando así la difusión de la doctrina socialista.

Para claridad de la exposición y para hacer resaltar más los hechos y la clave del gran problema, trataremos de penetrar en las entrañas mismas de éste, con objeto de que se vea la conexión por medio de la cual la Sociología se integra en la Biología y y demás ciencias naturales, quedando constituido el bloque de la filosofía monista.

\*\*\*

La inteligencia del hombre, según Herbert Spencer, conoce tres grandes órdenes de ideas, que son: inorgánica, orgánica y superorgánica.

La primera abarca todos los cuerpos que son susceptibles de ser comprendidos en la Astronomía, la Física y la Química.

La segunda comprende la sustancia orgánica y el estudio de cada uno de sus individuos, ya sean ve-

getales o animales; pero aisladamente, como tipos de un organismo determinado.

La superorgánica estudia los organismos en conjunto y formando sociedades; por ejemplo: las hormigas, las abejas, etc., y como modelo de organismo superorgánico, el ejemplo más completo e interesante es la Humanidad.

El progreso en el conocimiento de estos tres órdenes de ideas ha puesto en evidencia las relaciones que ligan a todos los seres y a todas las cosas, formando un gran sistema, tan completo y armónico, que se considere, como una unidad.

En el primero y segundo grupos, la unidad, relación y dependencia están ya demostradas. Falta encontrar ahora esa misma unidad y relación con el tercer grupo, el superorgánico, que es la Sociología. El día que se demuestre que los tres grupos pueden ser interpretados por una misma ley, ese día la teoría monista será un hecho y la solución del problema social dejará de ser un enigma.

### Preliminares.

Las ideas que expongo en este libro son un ensayo; no revisten más valor que el de simples notas, que creí tener ocasión y calma de espíritu suficientes para desarrollar con la amplitud necesaria.

El tiempo pasa; los quehaceres apremiantes de la vida no dan tregua, y siento cada vez más que mis pensamientos pugnan por salir, con tanta mayor vehemencia cuanto que lo que voy a decir es ya en mí una convicción.

Siempre consideré como cosa incomprensible la existencia de una humanidad eternamente desgraciada; desde niño mi conciencia rechazó esa monstruosa injusticia.

Soy y seré un optimista imperturbable, y a ello

debo la orientación que, desde hace algún tiempo, he tomado mi espíritu.

En la naturaleza, la organización obedece a leyes armónicas, que representan relaciones que se realizan constantemente en proporciones definidas y exactas; la humanidad forma parte de esta organización: luego si el hombre es una excepción, es que ha infringido las leyes naturales.

\*\*\*

El darwinismo produjo un gran trastorno en las ideas religiosas y filosóficas: las polémicas fueron vivas y encarnizadas. Virchow acusó al darwinismo de conducir directamente al Socialismo. Los darwinistas alemanes, entre ellos Haeckel, protestaron energicamente. De las razones que alegaban unos y otros, se deduce claramente que, si se hicieron cargo de lo que es el transformismo, no vieron, en cambio, la relación que éste tiene con la ciencia social.

\*\*\*

Cuando pensamos en esa compleja organización que de manera tan sistemática y laboriosa va desenvolviéndose, para elevarse, desde los prosistas al hombre; cuando vemos en éste la inteligencia, y Spencer nos enseña la correspondencia que existe entre la formación del cerebro humano y esa misma evolución, ya parece que el misterio se disipa, y que, en vez de una fuerza ciega y caprichosa, es algo que se legitima, que la Naturaleza adquiere su propia conciencia; que la inteligencia, en una palabra, es la Naturaleza encarnada en el hombre. Se ve que el superorganismo humano debe seguir las mismas leyes que han presidido el proceso de toda la organización para perfeccionarse, y que la misma ley que hizo de un organismo unicelular un hombre, será la que ha de seguir la humanidad, a fin de alcanzar la perfección indefinida; que, en último término, es procurar la mayor concordancia de lo Externo con lo Interno, de que habla H. Spencer. Entonces será una realidad esa era de paz y de justicia con que sueñan hoy todos los hombres.